

СОЦИОЛИНГВИСТИКА

научный журнал

№ 1 (1) 2020

Главные редакторы

В.М. Алпатов (академик РАН, д.ф.н., Институт языкоznания РАН)

А.Н. Биткеева (д.ф.н., Институт языкоznания РАН)

Заместитель главных редакторов

Т.И. Ретинская (д.ф.н., Орловский государственный университет им. И.С. Тургенева)

Ответственный секретарь

С.В. Кириленко (к.ф.н., Институт языкоznания РАН)

Технический редактор

М.А. Горячева (к.ф.н., Институт языкоznания РАН)

Корректор

В.И. Меркулова (Орловский государственный университет им. И.С. Тургенева)

Компьютерная верстка

О.С. Корявкина (Орловский государственный университет им. И.С. Тургенева)

Редакционный совет

Лувсандоржийн Болд (академик, Институт языка и литературы МАН, Монголия), А.А. Бурыкин (д.ф.н., д.и.н., проф., Институт лингвистических исследований РАН), Н.Б. Вахтин (член-корр. РАН, д.ф.н., проф., Европейский университет, Институт лингвистических исследований РАН), Моника Вингендер (проф., Гиссенский университет им. Юстуса Либига, Германия), Е.В. Головко (член-корр. РАН, д.ф.н., проф., Институт лингвистических исследований РАН), Тьерд де Граф (проф., Фризская академия наук, Нидерланды), Ленора Гренобль (проф., Чикагский университет, США), А.А. Кибрик (д.ф.н., Институт языкоznания РАН, МГУ им. Ломоносова), Ли Юймин (проф., Пекинский университет языка и культуры, КНР), Тьери Поншон (проф., Реймский университет Шампань-Арденн, Франция), А.Н. Рудяков (д.ф.н., проф., Крымский республиканский институт постдипломного педагогического образования), Мишель Тамин (проф., Национальные архивы, Реймский университет Шампань-Арденн, Франция), Нгуен Ван Хьеп (проф., Институт языкоznания ВАОН, Вьетнам), Танака Кацуухико (проф., Хитоцубаши университет, Япония), А.А. Федотов (к.э.н., Орловский государственный университет им. И.С. Тургенева), Чжао Жунхуэй (проф., Шанхайский университет иностранных языков, КНР), Юха Янхунен (проф., Хельсинский университет, Финляндия)

Редакционная коллегия

Б.М. Атаев (д.ф.н., проф., Институт языка, литературы и искусства им. Г. Цадасы Дагестанского научного центра РАН), А.П. Александрова (к.ф.н., Орловский государственный университет им. И.С. Тургенева), Т.Г. Боргоякова (д.ф.н., проф., Хакасский государственный университет им. Н.Ф. Катанова), В.Ю. Дорофеев (д.ф.н., Крымский республиканский институт постдипломного педагогического образования), Г.А. Дырхеева (д.ф.н., проф., Институт монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН), К.Ю. Замятин (PhD., Хельсинский университет), Н.И. Иванова (к.ф.н., Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН), О.А. Казакевич (к.ф.н., Институт языкоznания РАН), М.Я. Каплунова (к.ф.н., Институт языкоznания РАН), В.А. Кожемякина (к.ф.н., Институт языкоznания РАН), Е.А. Кондрашкина (к.ф.н., Институт языкоznания РАН), В.Ю. Михальченко (д.ф.н., проф., Институт языкоznания РАН), М.Р. Овхадов (д.ф.н., проф., Чеченский государственный университет), М.В. Орешкина (к.ф.н., Институт языкоznания РАН), Э.В. Хилханова (д.ф.н., Институт языкоznания РАН), И.И. Челышева (д.ф.н., проф., Институт языкоznания РАН)

© Институт языкоznания Российской академии наук, 2020

© Орловский государственный университет им. И.С. Тургенева, 2020

SOCIOLINGUISTICS

**№ 1 (1)
2020**

Established in 2020
Published four times a year

Moscow — Orel

SOCIOLINGUISTICS

Scientific Journal

№ 1 (1) 2020

Editors-in-Chief

Vladimir M. Alpatov (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences)

Aysa N. Bitkeeva (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences)

Deputy Editor-in-Chief

Tatjana I. Retinskaya (Orel State University)

Executive Secretary

Svetlana V. Kirilenko (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences)

Technical editor

Maria A. Goryacheva (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences)

Proofreader

Valentina I. Merkulova (Orel State University)

Computer layout

Olga S. Koryavkina (Orel State University)

Advisory Board

Lunsandorjiin Bold (Institute of Language and Literature, Mongolian Academy of Sciences, Mongolia), Alexei A. Burykin (Institute for Linguistic Studies, Russian Academy of Sciences), Nikolai B. Vakhtin (European University at St. Petersburg, Institute for Linguistic Studies, Russian Academy of Sciences), Monika Wingender (Justus Liebig University of Giessen, Germany), Evgeny V. Golovko (Institute for Linguistic Studies, Russian Academy of Sciences), Tjeerd de Graaf (Fryske Academy, the Netherlands), Lenore Grenoble (University of Chicago, the USA), Andrej A. Kibrik (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences, Lomonosov Moscow State University), Li Yuming (Beijing Language and Culture University, China), Thierry Ponchon (University of Reims Champagne-Ardenne, France), Alexander N. Rudyakov (Crimean Republican Institute of Postgraduate Teacher Education), Michel Tamine (National archives, University of Reims Champagne-Ardenne, France), Nguyen Van Hiep (Institute of Linguistics, Vietnam Academy of Social Sciences, Vietnam), Tanaka Katsukhiko (Hitotsubashi University, Japan), Alexander A. Fedotov (Orel State University), Zhao Ronghui (Shanghai International Studies University, China), Juha Janhunen (Helsinki University, Finland).

Editorial Board

Boris M. Ataev (G. Tsadasa Institute of Language, Literature and Art of Daghestan Federal Research Center, Russian Academy of Sciences), Angelica P. Alexandrova (Orel State University), Tamara G. Borgoyakova (Khakass State University), Yuri V. Dorofeev (Crimean Republican Institute of Postgraduate Teacher Education), Galina A. Dyirkheeva (Institute for Mongolian, Buddhist and Tibetan Studies, the Siberian Branch of Russian Academy of Sciences), Konstantin Yu. Zamyatin (Helsinki University, Finland), Nina I. Ivanova (Institute of Humanities Research and Indigenous Studies of the North, the Siberian Branch of Russian Academy of Sciences), Olga A. Kazakevich (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences), Maria Ya. Kaplunova (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences), Valentina A. Kozhemyakina (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences), Elena A. Kondrashkina (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences), Vida Yu. Mikhalkchenko (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences), Musa R. Ovkhadov (Chechen State University), Maria V. Oreshkina (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences), Erzhen V. Khilkhanova (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences), Irina I. Chelysheva (Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences).



Содержание

От редакционной коллегии	7
ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ СОЦИОЛИНГВИСТИКИ	
Алпатов В.М. Социолингвистика и другие лингвистические дисциплины	9
Кибрек А.А. Сохранение языкового разнообразия России: контуры программы	17
Михальченко В.Ю. Нереализованный потенциал социолингвистики XX века	29
ЯЗЫКОВОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ И ПРОГНОЗИРОВАНИЕ	
Биткеева А.Н., Вингендер Моника. Сценарии в языковой политике России: вопросы концепции и методологии	34
Каплунова М.Я. Методы прогнозирования в социолингвистике	54
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЕ И ПОЛЕВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ	
Хилханова Э.В. Многоязычие постсоветской миграции: функциональный аспект	63
ЯЗЫКИ НАРОДОВ РОССИИ	
Дорофеев Ю.В. О функционировании языков в Республике Крым (на основе социолингвистического исследования)	79
Иванова Н.И. Языковая ситуация в Республике Саха (Якутия) в фокусе проспективной социолингвистики	94
СЛОВАРЬ СОЦИОЛИНГВИСТА	
Государственный язык (Орешкина М.В.)	109
ЗАМЕТКИ ДИСКУССИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОГО КЛУБА ПО ЯЗЫКОВОЙ ПОЛИТИКЕ	
Хилханова Э.В., Каплунова М.Я. Первое заседание дискуссионно-аналитического клуба по языковой политике (Москва, Институт языкоznания РАН, 17 марта 2020 г.)	124
ТРИБУНА МОЛОДОГО УЧЕНОГО	
Калинин О.И., Сузень А.Д. Идеологема национальной мечты в массмедиальном дискурсе КНР и США	133
КРИТИКА И РЕЦЕНЗИИ	
Молчанова Е.К. О современном исследовании разговорной речи	147
ХРОНИКА НАУЧНОЙ ЖИЗНИ	
Международный круглый стол «Перспективы и вызовы языковой политики и языковой ситуации в Крыму» (Москва, Институт языкоznания РАН, 5–6 ноября 2019 г.)	154
Требования и рекомендации к оформлению статей	164



CONTENTS

Editorial preface	7
--------------------------------	----------

THEORETICAL ASPECTS OF SOCIOLINGUISTICS

Vladimir M. Alpatov. Sociolinguistics and other linguistic disciplines	9
Andrey A. Kibrik. Preservation of linguistic diversity in Russia: contours of the program	17
Vida Yu. Mikhalkchenko. Unrealized potential of sociolinguistics of the 20th century ..	29

LANGUAGE PLANNING AND SOCIOLINGUISTIC PROGNOSIS

Aysa N. Bitkeeva, Monika Wingender. Future scenarios in language policy of Russia..	34
Maria Ya. Kaplunova. Prognostic methods in sociolinguistics.....	54

EXPERIMENTAL AND FIELD RESEARCH

Erzhen V. Khilkhanova. Multilingualism of post-Soviet migration: functional aspect	63
--	----

LANGUAGES OF RUSSIA

Yuri V. Dorofeev. On functioning of languages in the Republic of Crimea (sociolinguistic research issues)	79
Nina I. Ivanova. Language situation in the Sakha Republic (Yakutia) in the focus of prospective sociolinguistics	94

SOCIOLINGUISTIC GLOSSARY

The state language (Maria V. Oreshkina.)	109
---	-----

NOTES OF THE ANALYTICAL DISCUSSION CLUB ON LANGUAGE POLICY

Erzhen V. Khilkhanova, Maria Ya. Kaplunova. The first meeting of the analytical discussion club on language policy (Moscow, Institute of Linguistics, RAS, 17 March, 2020	124
--	-----

YOUNG SCHOLAR'S ENDEAVOURS

Oleg I. Kalinin, Alina D. Suzen. Ideological concept of national dream in the media discourse of the PRC and the USA	133
--	-----

REVIEWS

Elena K. Molchanova. On modern research of colloquial speech.....	147
--	-----

RECENT EVENTS

Maria Ya. Kaplunova. International round table “Perspectives and challenges of language policy and language situation in the Republic of Crimea” (Moscow, Institute of Linguistics, RAS, 5–6 November 2019)	154
--	-----

Style sheet	164
--------------------------	------------